

Zeitschrift: Acta Tropica
Herausgeber: Schweizerisches Tropeninstitut (Basel)
Band: 23 (1966)
Heft: 2

Buchbesprechung: Rezensionen = Analyses = Reviews

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rezensionen — Analyses — Reviews

Martin, Maurice et coll. : Pathologie Exotique. 576 pp. — Paris : Editions Doin, 1965, F 68.

La manuel de Pathologie Exotique édité par le professeur M. Martin avec collaboration de médecins tropicalistes français éminents, les docteurs G. Charmot, Y. Mafart, Y. Peloux, E. Bertrand, M. Mulet, A. Bezon, P. Saint-André et L. Valentin constitue une excellente base pour ceux qui envisagent de se consacrer à la médecine en milieu tropical. Les grandes maladies endémiques et épidémiques des pays chauds y sont abordées séparément dans des chapitres schématiques et clairs. Les auteurs, dont on reconnaît la grande expérience, ne craignent pas d'exposer leur point de vue, et sur les points controversés d'apporter une réponse valable sans entrer dans des discussions ardues.

La première partie, de loin la plus importante avec ses 400 pages, traite de 22 maladies tropicales toujours selon un même plan : généralités et historique bref, étiologie ou étude du parasite, physiopathologie, notions d'épidémiologie, étude clinique, diagnostic, conduite du traitement, enfin prophylaxie. Les auteurs décrivent dans les deuxième et troisième parties certaines affections cosmopolites ou syndromes à haute incidence tropicale tels l'éosinophilie tropicale, les maladies hépatiques, etc. Les auteurs précisent la conduite à tenir face à un malade fébrile lorsqu'on travaille en région rurale et la façon de faire et d'expédier des prélèvements en vue de confirmer le diagnostic.

Ceux qui auront travaillé en région tropicale seront surpris de constater que la majorité de leurs patients sont atteints de l'une ou de plusieurs des affections décrites dans ce livre, même si la maladie tropicale n'est pas forcément la cause immédiate de l'hospitalisation. Ainsi les connaissances qu'apporte la lecture de ce manuel apparaissent-elles comme indispensables à tout médecin qui se voit confié un service dans les tropiques. MICHEL FERNEX, Bâle.

Payet, M., Pène, P., Sankalé, M. et coll. : Cliniques Africaines. 505 pp., ill. — Paris: Gauthier-Villars & Cie., 1966, F 56.

Cette monographie est le fruit de nombreuses années d'observations cliniques rassemblées par les médecins de l'Ecole de Médecine et de Pharmacie de Dakar. Il ne s'agit donc pas d'un manuel reprenant la description des maladies dites tropicales, mais d'une série d'études reposant sur l'examen et le traitement de milliers de malades sénégalais dans un hôpital bien équipé, qu'ils soient atteints d'affections cosmopolites ou tropicales.

Sous la direction des professeurs M. Payet, P. Pène et M. Sankalé, 18 collaborateurs se sont réparti les 35 chapitres disposés en cinq parties. Ceux-ci traitent successivement du comportement de l'organisme africain face à la maladie avec une étude des standards biologiques dans la première partie ; dans la seconde, des maladies parasitaires, des grandes endémies et des maladies infectieuses. Les troisième et quatrième parties se rapportent aux affections les plus fréquentes rencontrées à Dakar : maladies rénales, cardiovasculaires, hépatiques, spléniques, hématologiques, endocrinologiques, neuro-psychiatriques, ophtalmologiques et oto-rhino-laryngologiques. Enfin la cinquième partie touche à des problèmes de santé publique.

C'est dans la mesure où l'exposé repose sur des observations plus personnelles et une expérience africaine plus étendue que les chapitres ont plus de valeur. On citera par exemple le chapitre sur le cancer primitif du foie, basé sur l'observation de 1200 cas, les cirrhoses et splénomégalies africaines dont on sait la fréquence à Dakar ; l'analyse des aspects particuliers de certaines maladies infectieuses, telles la rougeole, le tétanos, les diarrhées infectieuses et l'herpès. A propos de l'herpès par exemple, on apprendra à connaître l'importance de la primo-infection herpétique qui affecte l'enfant africain de l'âge de 3 mois à 6 ans, et représente une sévère complication de divers syndromes infectieux, la maladie pouvant être localisée à la peau et aux muqueuses, ou généralisée et mortelle. A propos de l'artériosclérose, il est intéressant de noter que dans un service de Médecine interne l'infarctus myocardique a été rencontré 9 fois dans une série de 10 000 malades, alors que les accidents vasculaires cérébraux représentent 30 cas pour 1000 malades hospitalisés.

La contribution des spécialistes est très intéressante. Ainsi les dermatologues traitent de l'épidémiologie et de la sérologie des tréponématoses, et d'aspects particuliers du diagnostic et du traitement de la lèpre en Afrique. L'oto-rhino-laryngologue étudie l'incidence des maladies cosmopolites à Dakar, ainsi que les répercussions des maladies tropicales dans son domaine. Les neuro-psychiatres abordent les aspects particuliers de la psychiatrie en Afrique, la syphilis nerveuse et la maladie du sommeil, enfin les principales affections neurologiques rencontrées à Dakar, l'ophtalmologue discute l'étiologie des cas de cécité en milieu africain.

Le chapitre intitulé « Quelques standards biologiques » présenté principalement sous la forme de tableaux, constitue un excellent document de comparaison, sachant que les valeurs fournies reposent sur un très grand nombre de mesures.

En conclusion ce livre illustre un des aspects de la pathologie africaine et permet des comparaisons avec les informations reçues d'autres pays tropicaux. Dans bien des domaines la pathologie géographique paraît en mesure de fournir des informations utiles pour le progrès de la médecine.

MICHEL FERNEX, Bâle.